



Ilustració Catalana

Surt cada diumenge. — Un any Pessetes 30. — Mitx any Pesetes 15.50. — Tres mesos Pesseta 8. — Mallorca, 287. — BARCELONA.

Regala una edició monumental ilustrada per Xiró del poema de Mossen Verdaguer.

L'Atlántida

Alocución dirigida á los republicanos del distrito

DE Sta. COLOMA DE FARNÉS

La suscrita Junta municipal del partido de Unión republicana de Sta. Coloma de Farnés, precisada á dar explicaciones de su actitud de retraimiento, en virtud del acuerdo tomado en la villa de Blanes, designando candidato para luchar en las próximas elecciones de diputados provinciales de este distrito, en fuerza de sus convencimientos y sinceridad, declara:

1.º Que entendía y entiende que en la convocatoria, prescindiendo del lugar en que debía hacerse, debía dirigirse un llamamiento, con la antelación debida, á las entidades del partido republicano y obreras del distrito, por si debía irse ó no á la lucha, dadas las condiciones del mismo, y, en caso afirmativo, procederse á la designación de candidato ó candidatos, con preferencia siempre en persona del distrito;

2.º Que la iniciativa de la convocatoria partiera de entidad republicana ó asociación obrera del distrito, sin que mediara en ella la menor ingerencia caciquil ó extraña;

3.º Tener en cuenta, en la decisión de llevar el distrito á la lucha, la amarga estadística del resultado, las seis ocasiones que, desde la promulgación del sufragio universal, se nos ofrece á la consideración, ya que todas las veces en que hemos legalmente vencido se nos ha arrebatado el acta, sirviendo de medio las secciones electorales de Riells, San Feliu de Buxalleu, Viladrau, Massanas y San Miguel de Cladells, en lo relativo á elección para Diputados á Cortes; y las secciones referidas á las de Bruñola, Susqueda, San Andrés Salou y Vilovi, adicionadas á la elección para Diputados provinciales. Esto, sin atender á otro orden de consideraciones aún más amargas, derivadas de las oscilaciones decrecientes de las fuerzas del partido en algunas poblaciones que en las primeras luchas ofrecieron hermoso ejemplo que imitar;

4.º Que, fundados en la inmediata precedente consideración, entendemos también, en lo referente á la lucha electoral para Diputados provinciales, que ésta no ha de proporcionar éxito alguno al partido republicano en este distrito, á no ser que se fragüen contubernios y alianzas inmorales, que en ningún caso debemos patrocinar,

insiguiendo las sabias enseñanzas de nuestro ilustre y venerable Jefe, don Nicolás Salmerón; y

5.º La lección que nos dió el catalanismo en la última contienda electoral, y que nos brinda con su conducta, no hay para que desperdiciarla, ya que al verificarse el escrutinio y protestar nuestro candidato de los amaños, coacciones y pucherazos llevados á cabo, el candidato catalanista, presente al acto, prestó su equiescencia á tamañas enormidades, y para completar la orgia electoral, con tal sea ir contra los republicanos, el carlismo de este distrito ha venido siempre prestando su concurso á ellas, en calidad de coautor.

Dados estos términos, ¿qué garantías tenemos para la legalidad de la lucha? ¿Puede haber alguna duda que en los distritos de Olot y Puigcerdá, no obstante contarse en ellos notable contingente de republicanos y obreros dispuestos á todo sacrificio, han visto claro y no lo han todavía intentado?

Verdad es que la lucha es la vida; pero no lo es menos que una serie de derrotas, aun sin ser propiamente tales, enervan las energías.

La conocida circular de nuestro ilustre Jefe, don Nicolás Salmerón, reza, y no puede tener otro alcance, en nuestro humilde sentir, que, para los casos en que los distritos electorales cuentan con elementos de combate para luchar, y por más que se pretenda tengan fuerza legal los acuerdos que de ella se hagan depender, es obvio que no todo lo legal es justo. Diganlo, si no, las sentencias dictadas por tribunales, que, no obstante revestir todos los caracteres legales, las hay altamente injustas; hablen los periodistas encarcelados en virtud de delitos llamados de imprenta, y hablen también los obreros que por haber omitido la reclamación de su jornal en el plazo de un año, alegada por el patrono su prescripción, quédanse *in albis*. ¿Media ó no diferencia entre lo justo y lo legal?

Impuestos, empero, de que la disciplina de un partido, lejos de amenguar, debe robustecerse precisando su imperio; pero convencidos también de que la disciplina jamás debe traducirse como obediencia ciega, traspasando los límites de la lógica y de lo justo, é inspirados por el aforismo del malogrado é insigne ciudadano Pi y Margall, al afirmar que, á veces un hombre tiene más razón que toda una generación, ¿no podríamos es-

tar más acertados en nuestra demostrada opinión nosotros que no el resto del distrito, dado que todo él opine lo contrario?

¡Más explicaciones quisiéramos se nos exigiera por quienes pueden pedir las!

Lo expuesto, y otras consideraciones de carácter íntimo, que no publicamos por afectar solamente á la gran familia del partido republicano, es lo que nos inducen á basar y sostener nuestra decisión, sin que tengamos que acudir á lugar más ó menos común en provisión de patentes de republicanismo, importándonos un mito que en agencia, también más ó menos común, se trate de nuestra expulsión del partido republicano, puesto que con el derecho de expulsión ó sin él, antes, ahora y siempre sólo aspiramos á que se nos señale el puesto de mayor peligro para conquistar institución tan justa como es la República incompatible con cuanto solamente tenga visos de legalidad.

Salud y Revolución.

Salvador Palou, Pedro Viader, Pedro Roca, Pedro Gironés, Fructuós Güell y Juan Comalat Secro.

Sta. Coloma de Farnés 3 de Marzo de 1905.

Lo que pasa en Barcelona

En Barcelona pasan en la actualidad cosas extraordinarias. Comenzaremos por citar uno de los últimos estrenos del Teatro Romea; antes de entrar en materia declaremos que la obra en cuestión es de un joven de gran porvenir, si no en las letras, por lo menos en medios de la vida, pues se trata de un adinerado de los más atrevidos y de los menos intelectuales. Yo tengo la convicción de que ese jovencito literato, habiendo sin duda gozado de todo cuanto con dinero puede conseguirse, no ha querido dejar de experimentar esa gratísima emoción de salir á un escenario, aclamado por una multitud escogida, quiero decir, por el público del Lunes que es el de moda.

Ahora bien; prescindiendo del humorismo que pudiera ocurrírseme, hablando con sinceridad es fuerza declarar que la obra es de lo más malo que se ha escrito y de lo peor que se ha representado. Pero, hablando de la misma y del autor, no se me había ocurrido decir que el prodigio del pollo Nadal se titula ¡María!, con los signos de admiración correspondientes. Su argumento es de lo más sentimental que he conocido. Rojas, durante toda la obra, se conduce de su poca fortuna y de todo se lamenta, acaso, en su fuero interno, hasta de la existencia de Nadal; la Sra. Morera lleva igualmente, es decir, más femeninamente que Rojas,

desde luego; Codina, es un zagal poético, (en esta obra, se entiende) que conmueve al auditorio con sus comparaciones y sus ternezas, ante las cuales la Jarque siente vahidos que ponen en sospecha al público malicioso. No hay que desconocer, empero, que el valor literario de la primera labor del pulido Nadal, está á la altura de la misma; tanto es así que el escaso público que por desgracia está despierto se siente todo menos persona de pacíficas condiciones; y esto se explica, porque la obrita es de las que merecen públicos especiales del calibre literario del Sr. Nadal, ó sea, auditorio de abono; pero, sigamos la descripción; el carácter patético de *María* influye tanto en los actores que Codina, en una de las noches, se quejó hasta de un juanete clásico que posee: la Sra. Morera, cada vez que interpreta el papel de Juana en esta obra, se acuerda de multitud de decepciones experimentadas, entre ellas la pérdida de un gallo inglés que le regalaron en un beneficio; sé de Rojas que cuando termina la obrita se cierra en el *came-rino* y pregunta sollozando el mal que ha hecho para que le encarguen del difícilísimo papel que interpreta; y así sucesivamente llegamos á la Jarque cuya opinión como actriz y como intelectual pone la obra á la altura de la marina española, que es favorecer.

En fin; para terminar la escabrosa labor de juzgar al Srito. Nadal y su obra, diré al lector que ya, según noticias, varios directores de Penales nacionales y extranjeros, han escrito al creador de *María* pidiéndole la obrita; esto obedece á una reforma establecida en el Código Penal, á raíz del referido estreno, según la cual todo criminal empedernido lejos de arrastrar cadenas y grillos vendrá obligado á ver representar á *María* por tres veces consecutivas; con esto se logrará extenuar al presidiario, de tal modo, que no podrá reincidir en delito alguno, ante el temor de asistir á una nueva representación de *María!*

Si alguno de los lectores se aburriera leyendo este artículo, me favorecería en extremo, pues no me propongo más que aburrir relatando la encarnación del aburrimiento que se llama *María!*

Y basta de narcótico literario. No acabari aquí las desdichas de los habitantes de esta ciudad; si en la calle del Hospital asistimos al espectáculo de ver pegar una puñalada al teatro catalán, en el Paseo de Gracia presenciarnos un espectáculo mitad cursi y mitad ridículo. Sin duda alguna queriéndose competir con Niza, Roma y otros puntos donde los carnavales tienen fama de vistosos y artísticos, han desfigurado el primer paseo de Barcelona con los adornos que ostenta: Una serie de banderolas á cual más nacional y más pálida penden en medio del arroyo central como si se tratara de una fiestecilla económica y patriótica; pero esto no es todo: en el cruce de la Granvía y el *abanderado* paseo, han levantado un pabellón y un entoldado, cosa que por lo original y nueva á nadie ha gustado; resulta que queda interceptada una de las mejores vías por un gran barracón de tela y una tribuna, que ni á Nadal le gusta, todo lo cual titulan augustamente: «Palacio de S. M. el Carnaval».

Y terminaré por hoy parodiando los libros de cocina; añádase á lo consignado un tiempo sumamente variable y sírvase el lector compadecerse, por hoy, de los que en esta población habitamos.

Ernesto Homs y Homs.

Barcelona-28-2-1905.

El Centenario del "Quijote"

A fin de que no pase inadvertido en esta Capital el Centenario del «Quijote», se ha nombrado, al objeto de organizar los festejos, uno, dos, tres, cuatro catedráticos. Y en las otras partes lo mismo.

No nos extraña. La fatalidad persigue á Cervantes. Su obra, aquí, ha sido anotada y corregida por gente académica, por frios literatos que no han salido á la calle ni han ido por los caminos á buscar á la Vida. Entre nosotros, estaba predestinado el creador, el re-creador del espíritu de España, á que le dedicasen loanzas los hombres más insensibles á la belleza, los ciegos incurables, los eunucos del arte, los ridículos *immortels*.

Es verdaderamente extraordinario lo que ha acaecido en España con el libro que es su Verbo, que *es ella misma*, siendo á la vez toda el alma humana, la dolorosa, la augusta, la miserable, la grande alma de todos los hombres. Ese libro tan popular, tan aromoso de tierra, tan sencillo y, al mismo tiempo, tan hondo, ha tenido como únicos interpretes al meticuloso Clemencín y sus

continuadores. Para decirnos cosas del formidable *Quijote* han sido necesarios espíritus extraños: Ticknor, Heine, Tourguenieff... Ni Menéndez y Pelayo, que tantas cosas ha dicho de nuestra literatura, no ha dedicado, que yo sepa, muchas palabras á la amable obra de Cervantes. Pero no hay que desalentarnos del todo: Unamuno ha escrito del *Quijote*. Sus, á no dudarlo, luminosísimas observaciones acerca del mismo, no se han publicado todavía. Esperemos, temerosos, impacientes, como se atiende algo nuevo destinado á agitar hondamente nuestros sentimientos, la voz magnífica del Solitario de Salamanca.

Para conmemorar el *Quijote* hemos menester pueblo,—doy á la palabra su sentido más puro—no académicos, escritores soñadores,—*destructores de tabernacles*—no profesores que, como los Catedráticos de filosofía de que nos habla el irritado viejo Schopenhauer, viven de las letras y no para las letras.

Nada más incorrecto que el *Quijote*; nada más bohemio que el alma que palpita con fuerza inmortal en sus páginas y que hace vibrar el Alma Unica que se manifiesta en todos los hombres; nada que tenga menos contacto con la filosofía rigorista y ordenada de los filósofos de oficio. ¡Oh, encantador humorismo de vagabundo, que nace de la visión de los campos sonoros de vida, de conversaciones con venteros y pastores y jayanes, de la contemplación de rebaños tranquilos, del éxtasis ante el cielo de azul inefable donde la luna

«..... pastor bendito

Com seu rebanho de estrellas,

Vae vendo se alguma d' ellas

Se perde pelo infinito!»

El *Quijote*—¿me atreveré á decirlo?—es un libro *anarquista*. Debemos celebrarlo mofándonos de los que satirizaban cruelmente al pobre caballero: celebrémoslo con fuego en los ojos y con más fuego en el alma, con palabras balbucientes, inseguras, con la melena agitada como una estrofa de rebeldía: celebrémoslo leyéndolo en las anchas plazas, en las carreteras que ondulando blancas atraviesan las montañas y se pierden allá, allá: subamos á los montes y leámoslo bajo los pinos, olorosos, apóstoles de la vida... mientras los hombres serios y circunspectos, que consultan el Diccionario y saben gramática, los hombres del sentido común—¡el execrable sentido común!—vistiendo levita impecable y luciendo la Cruz de Isabel la Católica, con palabras graves y monótonas, palabras que no tienen alas, ni oro ni colores ni fuerza en las alas, leen sus desoladoras memorias, escritas irreflexivamente, ante un público que lucha por disfrazar su aburrimento.

Celebremos el *Quijote* y celebrémoslo á toda hora. ¿Cómo? Leyéndolo y, sobre todo, riéndolo y llorándolo. ¿Qué es en sí una fecha cuando se trata de un Héroe? ¿Qué nos importa cuándo nació éste, cuándo murió, cuándo produjo su obra? ¿Qué significa ello si nosotros no la hemos vivido la obra, esto, es, creado para nosotros?....

Que las generaciones vayan reuniendo en su corazón un tesoro de amor á Cervantes, y cuando este amor esté bastante intensificado, cuando el alma no pueda contenerlo, que se desborde por los labios, triunfador, fecundante, y que se manifieste en festejos, en *hosannas*, en conmemoraciones, jen centenarios!

CARLOS RAHOLA.

París al vuelo

El profesor Thalamas y Juana de Arco.

Thalamas es profesor de historia en un liceo de París. Se ha hecho célebre de la noche á la mañana por haber negado la *divinidad*, como quien dice, de Juana de Arco.— Juana de Arco—dijo— fué patriota, ¿quién

lo duda? Pero no fué *inspirada por Dios*, como afirma la leyenda... Los clericales se han puesto furiosos contra semejante *sacrilegio* y para probar á Thalamas lo contrario casi le apedrean en el Bosque de Bolonia. Después de todo, quien ha resultado ganancioso es Thalamas, que ha salido de la oscuridad en que vivía gracias á la juventud nacionalista.

El busilis reside en que Juana de Arco fué quemada por los curas y traicionada por la nobleza. ¿Cómo han de soportar los clericales este recuerdo?

El albeitar y el barbero de una aldea española discutían una vez si harina se escribía con *a* ó con *h*. Después de mucho gritar acudieron al boticario que tenía un léxico español.

Primero buscaron en la letra A. Nada. Harina no figuraba en la A. Después buscaron la H. y, claro, allí estaba harina.

El perdidoso, volviéndose iracundo hácia el albeitar y enseñándole los puños, le dijo: ¡Salga, salga V. á la calle que le voy á probar que harina se escribe con A.!

El mismo procedimiento han empleado con Thalamas los reaccionarios. Para demostrarle que Juana de Arco fué una criatura extrahumana... apedrean á Thalamas, lo cual, después de todo, es un gran *reclamo*.

Recoja Thalamas esas piedras, que pueden mañana servir de pedestal á su estatua.

FRAY CANDIL

Marzo 1905.

Movimiento de las ideas en Francia

(De nuestra colaboración).

Las escritoras se han mostrado largo tiempo vanidosas y ridículas. Escudándose con dos ó tres excepciones ilustres y de mérito discutible, como Madama de Staél, Jorge Sand y Madama Adam, inundaban el campo de las letras con novelas y manifiestos. Mas he aquí que, desde hace cuatro ó cinco años, se está revelando un grupo de mujeres verdaderamente superiores. Los *Cuentos* de Mad. Marni son maravillas de psicología burguesa y popular. Mad. de Noailles y Mad. Delarner-Mardrus son grandes poetisas. Mad. Rachilde ha escrito algunas novelas admirables, en su abundante y desigual producción. Ahora se presenta una recién venida, Mad. Myriam Harry por todo extremo notable. Ha publicado una novela, *La Conquête de Jérusalem*, que es, á trozos, una obra magistral por la gran belleza del estilo y por la singular gravedad de las ideas.

Es la historia de un sabio que hallándose en Jerusalén para escribir allí una obra acerca de las religiones, se siente, poco á poco, disgustado por el falso espíritu cristiano de las sectas que allí pululan, y embriagado al mismo tiempo por el encanto del Oriente y por la atmósfera completamente pagana de la vieja Siria y del desierto. Esto le lleva á escribir un libro sobre los cultos fenicios y á celebrar en él la verdadera religión natural. Su mujer, que es devota, se separa de él; los sacerdotes forman una cábala y le hacen una guerra encarnizada. El acaba por quemar su manuscrito, y, neurótico, agitado por la lucha de las ideas y la fatal languidez del clima, se suicida, habiendo fracasado en su impía «Conquista de Jerusalén».

El libro es muy hermoso, está lleno de ideas, de indicaciones curiosas y de paisajes resplandecientes.

Esta mujer joven, que ha vivido en las Indias y ha llevado una existencia muy interesante, se manifiesta de pronto como un gran prosista.

Conozco pocos hombres capaces de concebir y llevar á cabo con tanta firmeza una obra que revela tal madurez de pensamiento en medio de una forma llena, á la vez, de colorido, flexibilidad y sobriedad, y de un gran vigor de expresión.

Es un libro que hace pensar y ¡no es poco elogio para estos tiempos!

Camille Mauclair.

París, Febrero de 1905.

CRÓNICA

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del emstóago y del intestino, sin engañosa acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos. Se debe exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta.

Ponemos en conocimiento de nuestros abonados y lectores, que en lo sucesivo EL AUTONOMISTA se publicará los martes y viernes de cada semana en vez de los jueves y domingos.

Nos induce á esta reforma, la aglomeración de trabajos en nuestros Talleres; viéndonos privados los sábados de servir á nuestra clientela ó de aplazar la publicación del periódico, con el cambio de fechas podremos ordenar nuestro trabajo.

Suponemos que abonados y lectores, que tantas veces nos han demostrado su buena amistad, dispensarán el cambio de fechas y se alegrarán del motivo en que lo fundamos.

El incomparable *Azorín* ha salido de España, á raiz de la campaña que ha hecho en el mismo periódico contra Echegaray.

Lo celebramos. La gran alma de Martínez Ruiz, no podía estar holgadamente en la Redacción del diario conservador.

Guerra Junqueiro, el gran poeta, y Jefe del partido republicano portugués, ha estado unos días en Madrid, habiendo visitado á D. Nicolás Salmerón.

La visita de un hombre como Guerra Junqueiro, que es en la intelectualidad del mundo una de las más brillantes glorias, es un acontecimiento de incalculable importancia que no debe pasar inadvertido.

Se ha constituido en Barcelona una liga contra el duelo. Somos enemigos francos de esa ridícula costumbre, uno de los anacronismos más inmorales que las convenciones sociales dejan todavía en pie.

No hay que decir, pues, que cuantos combaten los lances de honor, pueden contar con nuestro concurso.

El viernes último juró el cargo de Procurador D. Pedro Ciurana, ingresando en este Colegio.

Ayer reunióse la Junta provincial del Censo procediendo á la proclamación de candidatos y á la designación de Diputados provinciales, para las elecciones que deben celebrarse el próximo domingo en los Distritos de Figueras, La Bisbal y Sta. Coloma.

Lleva sobresaltados á los vecinos de Cadaqués, la desaparición en la villa de un padre y una hija que salieron en bote á la mar, el lunes pasado. La Esposa y Madre están desoladas por la probable pérdida de sus deudos.

Por más pesquisas que se han hecho por las diferentes playas y calas, no ha podido darse con ellos ni con la embarcación.

En Perelada ha sido amenazado de muerte con un anónimo don Juan Pagés Ros, junto con su esposa.

El autor del anónimo resultó ser Juan Grau Bergoña que ha sido detenido.

Nos dicen de Ripoll, que en el caserío «Aran» de Campdevanol se ha cometido el crimen siguiente:

Pedro Casas, carretero, natural de Olot, ha tenido disputas con el empleado de consumos Pedro Mir, disparándole este último un revólver que dejó cadáver al primero.

Se ha capturado al autor del crimen.

Transcurre el Carnaval aburrido, con los detalles estúpidos tradicionales del carnestolendas.

El baile celebrado el domingo último en el «Centro de Unión Republicana», estuvo animadísimo, haciéndose imposible discurrir por el local á consecuencia de tanta concurrencia.

Hoy, martes, el «Centro Federalista» celebrará uno de sus importantes bailes de Carnaval

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestros amigos y correligionarios señores Casanovas y Albosa de Palamós; y Carreras y Burgas de Figueras.

Después de tantos días de mal tiempo, desde ayer ha cambiado la temperatura haciendo un día espléndido.

En la Iglesia del Mercadal se celebran funerales por el alma de don Fortunato Vietti y Morea, antiguo fondista de esta ciudad. asociado que fué del señor Lasoli.

Ayer, celebrando una visita con el señor Jorro, gobernador civil de esta provincia, nos dijo en tono amable y cariñoso, que transcurría el período electoral, sin que hubiese recibido la más pequeña indicación del centro para proteger ninguna candidatura y que las presentará exento de toda pasión.

Esto es lo que nos dijo el señor Jorro.

Se ha recibido en esta Delegación de Hacienda el nombramiento de Abogado del Estado de esta provincia á favor de don Eduardo García Cascales.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta capital á nuestro distinguido amigo, el escritor Juan Ribas Carreras, de Blanes.

Dícennos que han arreglado de tal modo la carretera de Sta. Eugenia, que el agua de la cuneta se ha introducido en un sótano de la casa del industrial señor Famadas.

Sería conveniente que por las brigadas municipales ó, en su caso, por el ramo de carreteras se arreglase dicha vía, como es debido.

Hace algunos días publicábamos un suelto fundamentado en una denuncia encaminada á cortar abusos que se decía existían en el cuartel de caballería.

Hoy, debidamente informados, podemos asegurar que no existe cantina alguna en el cuartel de referencia, y que, gracias al celo y proceder del capitán señor Pardal Diaz se han dictado medidas conducentes al completo alejamiento de los soldados de las tabernas, donde los hombres se enturbian, teniendo los soldados la libertad de salir á paseo de 5 á 8 de la tarde todos los días.

El activo y acreditado industrial don Pedro Quera tiene un depósito de máquinas para coser de acreditada marca que darán al público buen resultado.

El señor Quera, por su actividad y honradez merece tener buena clientela.

Anteayer tuvimos el placer de estrechar la mano de los publicistas catalanes, Sres. Rubió y Lluch, Massó y Torrent y Pijoan que visitaron nuestro monumento y el Museo provincial, acompañados del ilustre catedrático de este Instituto don Manuel Cazorro.

El Autonomista

Aparece los Martes y los Viernes

Precio en toda España: Trimestre 2'50 pesetas.
Extranjero. Año 12 pesetas.

Anuncios, remitidos, comunicados á precios convencionales.

SE VENDE en buenas condiciones una antigua y acreditada CERRAJERIA de esta ciudad.
Razón, calle de las Bernardas, 8, tienda.

Vaquería Gerundense de **LUIS CABALLÉ**

CALLE DE LA GALERA, 10

Se recomienda al público este Establecimiento donde se encontrará excelente leche de vaca.



¡Fumadores!

Si queréis conservar vuestra salud fuma el acreditado é higiénico

PAPEL JORDÁ

Gran Posada "Imperial",

(a) CASA LA QUIMA

á cargo de

JOSÉ BARRIS

Carmen, 2. — GERONA

En este antiguo y acreditado establecimiento el público encontrará un servicio esmerado, á precios sumamente económicos,

Vinos legítimos de cosecha particular

LA CONFIANZA

Almacén de compra y venta de muebles y objetos de lance

= DE =

ADELA PONSDOMENECH

P. P.

VENTAS Y ALQUILINATO **Narciso Ribes** HIERROS Y METALES

Gerona núm. 100. SAN FELIU DE GUIXOLS

Sucursal en Gerona, calle de las BALLESTERIAS, 18.

Especialidad en alquiler de muebles, completos ó por partes.

Entoldados y Adornos

PARA

Salones y Vasos Alfombras — Colgaduras

Iluminación por el gas acetileno

Dirigirse para la contratación á

José Comas

CALLE DE LA BARCA, número 17. — GERONA



M A R E S M A G E R O N A

GELY

Suantes Madrid



FERREOL SARRÁ

Sucesor de Boix y Pascual, Hermanos

Ca rruajes de alquiler

Servicio completo para Bodas, Bautizos, y Entierros y especial para los ferrocarriles

Administración: Plaza de San Francisco, 6 bajos

LA GERUNDENSE

SERVICIO DIARIO DE ENCARGOS ENTRE GERONA Y BARCELONA
à cargo de

PEDRO GIBERT VENDRELL

Combinación directa con Sabadell, Tarrasa, Manresa, Lérida, Vich, Granollers, Mataró, Igualada, Villafranca del Panadés, Villanueva y Geltrú, Reus, Tarragona y poblaciones importantes de la provincia de Gerona.

HOJALATERÍA Y LAMPISTERÍA
DE

Iglesias y Compañía

GERONA RAMBLA LIBERTAD, 13.

Aparatos para gas acetileno, Gasómetros de todas clases, Máquinas de Pesca, etc.

Mecheros de todas clases, hornillos, estufas, etcétera.

Reparaciones de Bombas, Distribuidores, Válvulas y todo lo concerniente al ramo de hojalatería y lampistería.

RAMBLA LIBERTAD, 13. — GERONA

EL MÉDICO

DR. JOAQUÍN MASSA CORUCH

ha trasladado su CONSULTORIO MÉDICO de CIRUGIA GENERAL á la calle del **PAVO, 8, 1.º**

entre la Rambla de Pi y Margall y plaza del Hospital)

Horas de consulta de 11 á 1 y de 4 á 5 tarde

Casa de comidas y bebidas

— DE —

PEDRO CABALLÉ

PRECIOS ECONÓMICOS

Vinos de Llançá

Figueroles, 2, Gerona

L. Vilá Ciudadanos, núm. 11, GERONA

Novedades en Estampados y Tejidos

Confecciones—Géneros de punto—Pañolería

Juguetes y paraguas á precios inverosímiles

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

JOSÉ GÓMEZ Y EMILIO SALVADOR

Ciudadanos, 19, GERONA

Asociación de contribuyentes y Representaciones de Ayuntamientos, Fabricantes y Sociedades mercantiles Cobro de intereses de láminas de 80 por 100 de Propios á Beneficencia, Compra venta en comisión de cupones de todas clases y valores del Estado y locales con póliza de Corredor é informes de referencia.

Para que los encargos se puedan verificar con la mayor prontitud, el servicio del ferro-carril se efectúa en primera clase, lo que permite hacer uso de los trenes Expres y Rápido de lujo.

Despachos en Barcelona: Calle de San Pablo, 2, agencia «La Igualadina», Paseo de la Aduana, 11, chocolatería (frente la estación de Francia).

Despacho en Gerona: Rambla de Verdader, 15, Alpargatería.

Hojalatería y Lampistería

APARATOS PARA GAS ACETILENO

Francisco Coll

Calle del Progreso, núm. 25 — GERONA

JOSEPH JUBANY Y SIMÓN

Procurador dels Tribunals

Apoderat de Classes Passivas

NORT, 1, PRIMER PIS—GERONA

EXQUISITO LICOR

CALISAY

Destilado con alcoholes de puro vino y compuesto exclusivamente de sustancias láudicas y aperitivas. Es altamente digestivo y constituyente.

Pidase en todos los cafés y colmados.

Cuidado con las falsificaciones.

Al por mayor: D. Magin Mollfolled Arenys de Mar (Barcelona)

SOMBRERERÍA

GRAN SURTIDO DE GORRAS DE TODAS CLASES

Especialidad á la medida

Teresa Corominas

10, Ciudadanos, GERONA

Especialidad en trajes de niños Cuellos y Corbatas

Hamo particular para Sacerdotes

ALMACEN DE VINOS DE TODAS CLASES

SEBASTIÁN FORNÉS

GERONA

Fábrica de alcohol en Llançá

Ventas al por mayor

MARAVILLOSO Y SIN RIVAL

Pomada Cubana Panchita

preparada por

SANTIAGO TRIBUCIO

Gran número de curaciones efectuadas por medio de este unguento pueden acreditarse citándose como sorprendentes los casos de Tev de Bañolas, y Anonio Mitjá de Olot.

DEPOSITO. — Plaza del Grano, Peluquería Eloy, GERONA FIGUERAS, Fonda de General

P. DANSE PROSPECTOS.

¿MURIÓ LA CALVICIE!! USANDO EL CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO



Proveedor
de la Real Casa
y
Patente de invención
por 20 años

Ha quedado comprobado por los más eminentes médicos, que el *Céfiro de Oriente-Lillo* es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: *Tiña pelada, eczema piloso, alopecia sebórea (cabeza grasienta), caspa, humores, etc.*, etc.

Millones de personas que han usado el *Céfiro de Oriente-Lillo* certifican y justifican sus prodigiosos resultados.

El que es calvo ó le cae el cabello es por que quiere, pues mediante contrato

¡ Nada se paga si no sale el cabello !!

Consulta por el autor D. Heliodoro Lillo, calle de Caballeros, núms. 18, 20 y 22. — VALENCIA, de 9 á 2, y días festivos de 10 á 1.

También se dan consultas á provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazaes, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, á 5 pesetas frasco.

AVISO IMPORTANTE

5.000 PESETAS Se darán al que pruebe y justifique que en el mundo un producto que dé mejores resultados que el

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

Representado por el Sr. Massot—Constitución, 12

HERNIAS

(TRENCADURAS)

Se curan radicalmente y en poco tiempo con los nuevos bragueros Cuadruple Triple regulador de especialista Torrent, considerados como los mejores del mundo. Recomendados con entusiasmo por los más ilustres médicos. No molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante. No comprar bragueros sin antes visitar la Casa Torrent, Unión, 16, 2.º BARCELONA

MANUALES SOLER BIBLIOTECA



—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS.

Editor: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 89, BARCELONA